

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

|                            | Ptas. | Cts. |
|----------------------------|-------|------|
| España.                    | 1     | 25   |
| Extranjero (Unión Postal). | 2     | 10   |

Número suelto . . . 5 cts.  
la atrasado . . . 10 »

## SACOS USADOS

para toda clase de envases. Cor-delería de Bartolomé Catalá.

## FÁBRICA DE MOLTURACIÓN

de corteza de pino y encina para curtir de Antonio Ramis Cerdá.

Se detallan:

Corteza de encina superior garanti-do á 14 y media ptas. los 100 Kg.

Id. de pino clase extra á 5'50 pesetas los 100 Kg. todo puesto á domici-lia del comprador.

Despacho: Puerta de San Antonio, Extramuros—Letra A.

## DE AGRICULTURA

### Condiciones

que debe reunir un campo de experimentación Agrícola.

IV Y ÚLTIMO

Ahora bien, ¿que carácter especial han de tener los campos de experiencia que se instalen en Mallorca en determinada comarca? Al tratar este aspecto del asunto, creemos interpretar el tema señalado, aunque al hacerlo no podemos más que trazar líneas generales; además, esto es propio del Ingeniero que haga el proyecto respectivo, y consecuencia de los factores que en cada comarca intervienen en la producción. De este estudio ha de resultar lo que ha de ser el cultivo en la comarca de que se trate, dentro de los preceptos agronómicos.

Los campos de experiencia han de ser un reflejo de las energías naturales. «Esto ¿por que se hace?», «¿Como puede hacerse mejor?», «¿Que es lo que cabe introducir para esplotar mejor las condiciones de medio?». Son lemas que han de guiarnos en la labor intensa del campo de experiencia.

La nota dominante en Mallorca es el secano, ya que por desgracia pocos estudios se han hecho para arbitrar los medios que nos lleven á retener las aguas pluviales, convirtiendo en regadío aquellas que así lo permiten; pero dentro de esta nota cultural, tenemos diferentes cultivos primordiales que mejorar.

Yo entiendo que el primero es el cultivo racional del olivar, ya solo, ya intercalado al algarrobo, que tan descuidado se tiene. Determinar la poda oportuna, el abono químico complementario, quizá exclusivo, dada la dificultad del transporte y la escasez de abonos naturales, por la falta de ganados, como consecuencia de la escasez de aguas y por tanto de pastos. La recolección en su época, y el modo de hacerla. En una palabra, cuanto nos lleve á conseguir que el olivar y el algarrobo nos den producto anuales, con lo que la riqueza de la Isla mejorará extraordinariamente.

La vid ha de cultivarse en Mallorca entrando de lleno en la Viticultura moderna. Se ha de producir el vino necesario para el consumo corriente, sin perjuicio de aquellos vinos de marca especial que tienen fama, como los de Bafñabufar y otros.

El campo de demostración que se instale para cultivar este arbusto, que tan bien se pliega á las condiciones de sequedad, y que le hacen en muchas comarcas insustituible, esta ya tan estudiado, que no hace falta detallar aquí sus condiciones. La adaptación de las cepas americanas, hoy reducidas á muy limitado número según las cualidades de los terrenos, y la afinidad con aquellas cepas del país, que nos den mejores caldos según el gusto y paladar del país, como también, aquellas variedades nuevas y de reconocida fama que se importen para aumentar las cualidades del tipo corriente, constituyen los fines primordiales del campo de experimentación. No hay que olvidar tampoco todo lo referente á poda, abonos, cultivo esmerado, época de recolección, como consecuencia de los ensayos glucométricos y acidométricos. El buen vino lo dá la buena cepa y su esmerado cultivo.

En el almendro hay que estudiar, sobre todo, la cuestión de abonos, devolviendo á las tierras las enormes cantidades de potasa y ácido fosfórico que las cosechas anualmente levantan. El estudio etimológico de las va-

riedades hace falta para acabar con la algarabía de nombres. Mucho puede hacerse aun en esa riqueza, que tantos beneficios rinde á la Isla.

Los frutales deben tambien ser objeto de experimentación, pues ya hemos dicho que es una explotación agrícola de gran porvenir. Véase sino lo que sucede con la pulpa de albaricoque.

Entre los cultivos nuevos el algodón está indicadísimo. Estamos necesitados de oro y con el algodón lo tendríamos. Le importan mas de 100 millones de pesetas para sostener la poderosa industria de hilados y tejidos. Nos consta, por modo positivo, que los ensayos hechos han dado resultados que pueden compararse muy bien, con las mejores producciones de los Estados Unidos.

En plantas medicinales se puede hacer mucho: tenemos una flora medicinal riquísima, pero toda espontánea. Lo que es objeto de cultivo ha de venir de fuera, y el clima de Mallorca permite el cultivo de muchísimas de estas plantas. Basta consultar la Sociedad Farmacéutica Española, y ella nos dirá á donde tiene que acudir para surtir las necesidades de las Farmacias. Solo este estudio sobre el cual tenemos muchos datos, puede ser origen de gran riqueza, y el campo experimental nos ha de enseñar á producirla.

En conclusión entendemos:

- 1.º Que es indispensable la creación de campos de experiencia, que serán la base para entrar de lleno en el movimiento agrícola moderno, ya que son los primeros y más sencillos medios para modificar la explotación de las comarcas agrícolas.

- 2.º Que las condiciones señaladas, son suficientes para llegar con éxito á la resolución del problema de instalación y sostenimiento de los campos experimentales.

- 3.º Que dadas las condiciones culturales de la isla, entendemos que están indicados tres grupos de campos: para la villa, olivo y algarrobo, y almendro en secano.

- 4.º Que en la escasa zona de regadío pueden intentarse los frutales, á la vez que las plantas medicinales, como el opio por ejemplo.

- 5.º Que siendo, por regla general, poco remunerado el cultivo cereal, por la falta de seguridad en las lluvias primaverales, debiéndose por tanto restringirse el cultivo, no creo convenientes los campos experimentales destinados á cereales; pero si los referentes á leguminosas en secano, que tanto podrían aumentar la fijación de nitrógenos, en concepto de mejorantes, como también aumentar la cantidad de pastos.

- 6.º Que el algodón merece por sí solo un campo de experiencia, dada la facilidad que encuentra esta planta en las condiciones climatológicas de la Isla, y las de mercado en la industria catalana de hilados y tejidos, sobre todo teniendo en cuenta los ensayos que se han hecho en comarcas parecidas.

- 7.º Que las entidades municipales, y sobre todo la Diputación provincial merecen plácemes del país, si secundan y fomentan este renacimiento agrícola, por medio de los campos experimentales, por ser el más práctico y económico; bien directamente, ó por medio de subvenciones, teniendo en cuenta lo preceptado en el R. D. de 7 de Febrero de 1901.

- 8.º Finalmente que la creación de los campos de demostración nos llevará, pronto y fácilmente á la organización de una Escuela regional, para la Enseñanza de los hijos de los propietarios, para la formación de obreros inteligentes y hábiles y por tanto al engrandecimiento agrícola de Mallorca, que es el más positivo.

ISIDORO AGUILÓ.

## La crisis de Inglaterra

La crisis inglesa continúa sin resolver pero las fuerzas políticas en lucha comienzan ya á determinar claramente sus respectivas posiciones.

Conviene recordar que el partido unionista, dominante en Inglaterra desde hace quince años, está dividido en tres fracciones: la librecambista, capitaneada por Mr. Ritchie y sir Michael Hicks-Beach; la proteccionista

moderada ó gubernamental, de que es jefe Mr. Balfour, y los proteccionistas radicales, que siguen á Mr. Chamberlain. Los librecambistas tienen una Liga, la de «Eree Yood», ó de los alimentos no gravados, y los proteccionistas radicales otra, la «Tariff Reform League», ó Asociación para la reforma de las tarifas.

Entre Chamberlain y Balfour la diferencia de criterio consiste en que Chamberlain es partidario de un proteccionismo muy amplio que englobe todo el Imperio y una así á la Metrópoli las grandes colonias que pierden ahora la intimidad con ella. Para conseguir esa unión, como las colonias sólo envían géneros alimenticios, es necesario imponer fuertes derechos á los asimilares que se importen de otros países. Semejante perspectiva asusta al país, y con razón, y Balfour, pensando en el fondo como Chamberlain, creo que no ha llegado aún el momento de aplicar ese sistema en toda su integridad. Creo más oportuno aplicar un proteccionismo mitigado.

Las tarifas aduaneras que él proponería serían sólo para los objetos manufacturados, imitando así el procedimiento que en 1871 siguió Bismarck para iniciar el proteccionismo de Alemania. Esa diferencia de criterio no impediría, naturalmente, que Balfour y sus amigos se aliasen con los partidarios de Chamberlain si éste hiciera triunfar su opinión en las elecciones. En tal caso, Chamberlain sería el hombre político designado para gobernar; pero en el caso contrario, tampoco sería como muchos piensan, un político definitivamente anulado, puesto que seguiría siendo la mejor encarnación del imperialismo y el más genuino representante de la integridad del mundo británico.

En la campaña que ahora emprende tendrá de su parte, además de su innegable talento, su vigor y su actividad, que los años no han hecho disminuir, todo un mundo de fabricantes y propietarios rurales y lo que ann resta del fervor sentimental mujerilista, del que, en efecto, algo perdura no obstante la guerra del Transvaal. En contra tendrá la oposición liberal íntegra, una parte de sus antiguos aliados y tal vez la desafección real. Aunque respecto á esta fuerza tal vez harán bien sus adversarios en no contarla, puesto que el rey de Inglaterra debe guardar una neutralidad absoluta, cumpliendo estrictamente la Constitución.

Su más fuerte adversario será, naturalmente, el poderoso interés de los ingleses en tener alimentos baratos; contra él se previene ya, y en carta á Mr. Pearson, presidente de la «Tariff Reform League», ha anunciado que no propone gravar sino los productos que podrían obtenerse de las colonias lejanas al mismo precio que los alimentos extranjeros si se les protegiera ligeramente (el trigo por ejemplo). «Mis derechos, añade Chamberlain, no encarecerían los alimentos. El único cambio consistiría en que los géneros á que habian de imponerse los recibiríamos de las colonias en lugar de recibirlos de los Estados Unidos, de Rusia, de Dinamarca ó de la Argentina. De ese modo estrecharía la unión interbritánica, sin que tuviérais que pagar más caros la carne ni el pan.»

Este proyecto será sometido á una severa crítica, y la discusión demostrará si es ó no aplicable; pero de todos modos es muy fácil que sostenido por la elocuencia de Chamberlain y la energía de un gran partido, arrastre una parte considerable del cuerpo electoral.

De todos modos, el sistema de Mr. Chamberlain es peligrosísimo para el comercio del continente con Inglaterra y merece ser estudiado con mucha atención, porque puede ser funesto para el Imperio británico.

Por el momento, las dificultades con que se tropieza para resolver la crisis consisten en que, por una parte ningún librecambista puede entrar en el Gabinete después de la dimisión de Ritchie y sus colegas; y por otra, que muchos proteccionistas vacilan antes de hacerse solidarios de una política que no agrada á Chamberlain. No es eso todo: un ministro nuevo queda sujeto á reelección, y esto obliga á Balfour á no elegir ministros sino entre los miembros de la Cámara que tienen distritos seguros; si los ministros nue-

vos fuesen derrotados en la reelección se verían obligados á dimitir; y por el momento, ¿cuál será el diputado que tenga distrito seguro después de las violentas emociones por que se ha hecho pasar al cuerpo electoral?

Además, salvados todos esos inconvenientes, el nuevo Gobierno, ¿podrá vivir en paz hasta el invierno?

Abiertas las Cámaras, la suerte del Gobierno dependerá de la actitud de los más radicales de cada escuela; si ellos se alían contra el Gobierno, éste subumbirá. Contra esa contingencia, Balfour está negociando una alieación con el partido irlandés, al que ofrece, como compensación de su auxilio, la creación de una Universidad católica en Dublín.

Balfour, que ha defendido siempre ese proyecto, tendría ahora ocasión oportuna para hacerle pasar, y para evitar que ello ocasionara el disgusto de los irlandeses unionistas, concedería como concesión á éstos subvención á las instituciones puramente protestantes del Ulster. Estas medidas tendrían además la ventaja de preparar el camino para una solución definitiva de la cuestión de Irlanda.

Balfour, sin embargo, al proceder así, piensa poco en Chamberlain, el cual no renuncia fácilmente á sus proyectos, y se propone, según sus amigos, para preparar su triunfo, hacer un viaje á las colonias.

## De Política

La cuestión Lerroux-Soriano

Leemos en «la Epoca».

«Ayer mañana ha regresado de Barcelona el diputado por Valencia D. Rodrigo Soriano.

Apenas llegado, un amigo suyo visitó al señor Lerroux (D. Aurelio), hermano del diputado radical, corresponsal de «La Publicidad», de Barcelona. Según anunciamos, este periódico habia publicado anteaer un telefonema de Madrid, en el que aseguraba el señor Lerroux que el señor Soriano «habia ido á Barcelona con objeto de preparar el viaje del Rey y de perturbar al partido republicano». Añadia el corresponsal de «La Publicidad» que «tenia pruebas de ello».

Al requerimiento del amigo del señor Soriano manifestó el señor Lerroux (D. Aurelio) que «no tenia semejantes pruebas» y que «habia accedido la noticia como rumor».

Insistió el amigo del señor Soriano, rogando al señor Lerroux que manifestara el nombre de la persona á quien oyó tan graves afirmaciones. El señor Lerroux se disculpó.

Acabó, por fin, la entrevista poniendo el representante del señor Soriano á disposición del señor Lerroux las columnas de «El Radical» de Valencia para que á ellas llevara las anunciadas pruebas.

Huelgan los comentarios. «Dice el corresponsal del «Heraldo de Madrid» en Barcelona.

«Con motivo de un telegrama de «La Publicidad afirmando y ofreciendo demostrar que la campana de Rodrigo Soriano es pagada por elementos reaccionarios, mandó dicho diputado sus padrinos al director del periódico.

Este no se hizo solidario de la noticia.

En vista de esto, el Sr. Soriano salió en el expreso para Madrid, á fin de entenderse con el corresponsal de «La Publicidad».

Al saberlo, el señor Lerroux ha telegrafiado á Madrid, haciéndose responsable de la noticia transmitida.

El telegrama de Lerroux, termina así:

«Si alguien quiere explicaciones, aquí estoy, venga á pedirmelas.»

Este asunto empieza á despertar interés.

El «Diario de Barcelona» se lamenta del espectáculo que se da en Barcelona.»

Dice «El Correo».

Enseñanza gráfica:

En los periódicos de Barcelona encontramos estos rasgos sobre el último mitin celebrado en San Feliú de Llobregat:

«El señor Lietgat tronó contra los perturbadores del partido republicano, á quienes hay que declarar traidores y arrastrarles si persisten en su empeño.

El señor Lerroux preguntó á los reunidos si querian la revolución, y como contestaran que sí, sacó un revólver, y mostrándolo dijo:

«La revolución no se hace con dinero, sino con argumentos como éste.»

## DE LA CAPITAL

La «Gaceta» publica la siguiente Real orden circular del ministerio de la Guerra:

«Excmo. señor: Accediendo á lo solicitado por algunas corporaciones y particulares; á fin de que se prorrogue el plazo para la redención á metálico del servicio ordinario de guarnición de los mozos del reemplazo de 1903 y dos quintas partes del cupo de 1902 que quedaron en caja para incorporarse á aquéllos, útiles de revisión de años anteriores y del sorteo supletorio celebrado en 31 de Julio último.

El Rey (q. D. g.), de acuerdo con el Consejo de ministros, se ha servido disponer.

1.º Que entienda prorrogado el plazo para la expresada redención hasta el día 30 de Noviembre.

2.º Los mozos del cupo de 1903 que, con arreglo á lo prevenido en la ley de 4 de Diciembre de 1901, queden en caja para incorporarse á Cuerpo con los reclutas de reemplazo siguiente de 1904, podrán redimirse del servicio militar activo en la época que para éstos determina la ley.

De Real orden lo digo á V. E. para su conocimiento y efectos consiguientes, debiendo tener en cuenta los que hayan de redimirse dentro de esa prórroga que las operaciones en las Delegaciones de Hacienda y sucursales del Banco de España terminarán á las tres de la tarde los días no feriados.

Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 25 de Septiembre de 1905.—Martitegui.»

Por el Juez de marina nombrado al efecto, se cita, llama y emplaza á Mariano Pujol y Valverde para que dentro el plazo de 30 días se presente en dicho Juzgado á responder á los cargos que le resultan en la sumaria que se le instruye por la falta de presentación para el ingreso en caja.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Ibiza se hallan expuestos al público á efectos de reclamación, los pliegos de condiciones que han de regir en las subastas de los arbitrios sobre los números de preferencia de la Carnecería y Pescadería, derechos de deguello y puestos públicos de aquella ciudad.

El profesor de Teneduría de libros y Aritmética mercantil de este Instituto don José Busquets Gorina cesa hoy en el desempeño de su cargo por supresión de los estudios elementales de Comercio en dicho establecimiento. El señor Busquets pasa á ocupar una cátedra en la Escuela superior de Comercio de Valencia, de la que tomará posesión á principio de curso.

Entre el pasaje llegado ayer en el vapor correo de Alicante, figuraba el magistrado de esta Audiencia Territorial don José García de Lara.

El vapor de Alicante fué portador ayer de 260 cabezas de ganado lanar para el consumo de la población, y de 20 reses mulares.

Ayer en el vapor correo de Mahón salió para hacerse cargo de la notaría de Alayor nuestro amigo don Luis G. Pascual.

Le deseamos feliz viaje.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Porreras, de haber detenido á un sujeto presunto autor de haber agredido á otro con una piedra, produciéndole varias heridas.

Dicho sujeto, confeso del hecho, fué puesto á disposición del señor Juez competente.

Los individuos que pertenecieron al disuelto Regimiento de artillería de plaza de Filipinas, que no han solicitado sus alcances pueden hacerlo acompañando á las instancias los documentos prevenidos.

El día 19 de Octubre próximo, á las once de su mañana tendrá efecto en la Casa Consistorial de Mahón la su-

basta por medio de pliegos cerrados por el arriendo de arbitrio sobre los locales de parada de carros y caballerías durante el año 1904.

Servirá de tipo de subasta la cantidad de 3500 pesetas.

El día 3 de Noviembre, en el mismo sitio y hora se celebrará la subasta para el arriendo del arbitrio municipal establecido sobre el ganado que se deguelle en el Matadero público, durante el año próximo.

Se ha señalado como tipo de subasta la cantidad de 8000 pesetas.

Además de las que publicamos hace algunos días, se halla vacante y ha de proveerse por concurso único la escuela elemental incompleta de niños de Biniamar, dotada con el haber anual de 550 pesetas, casa-habitación y retribuciones.

El plazo para solicitarla es de 30 días.

El «Boletín Oficial» de la provincia correspondiente al día de ayer publica el proyecto de Reglamento orgánico del Cuerpo de Ayudantes del servicio Agronómico.

Un sujeto que ayer por la mañana transitaba por la calle de Bauló recibió un terrible remojón de agua sucia que una vecina arrojó desde un balcón a la calle.

Con tal motivo se promovió un fuerte escándalo, teniendo que intervenir un agente de la autoridad para poner fin a la contienda.

En un cafetín de la calle de Campo-santo, ocurrió ayer por la mañana una reyerta entre dos individuos resultando uno de los contendientes con un rasguño en la frente.

Intervinieron en la disputa varios transentes, que restablecieron la paz entre los contendientes.

Nos vemos en el caso de llamar la atención del señor Alcalde acerca de varios baches que existen en la plaza del Socorro frente a la iglesia de aquel nombre, donde lugar a continuos percances, tal es su profundidad.

Se hace preciso que el señor Alcalde dé las órdenes oportunas para que cuanto antes sea arreglado aquel piso.

El señor Alcalde impuso ayer varias multas a otros tantos sujetos por escándalo promovido en la vía pública.

En el vapor de Barcelona fueron embarcados para el consumo de la población unos 350 cerdos cebados.

Algo más apacible que el día anterior fué el tiempo, que reinó ayer en esta ciudad, pues si bien aparecieron algunos nubarrones no llegaron a descargar la menor llovizna.

La noche cerró con buen cariz.

En la mañana de ayer tué curado en la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia, un sujeto que había tenido la desgracia de resbalar produciéndose una fuerte contusión en el brazo derecho.

El Teniente de Alcalde señor Canet castigó ayer con multas de 250 pesetas a varios vecinos del Arrabal de Santa Catalina por infracción a las Ordenanzas municipales.

Llega hasta nosotros la noticia de que ha resultado infructuosa en parte, la visita de inspección practicada estos últimos días por los Tenientes de Alcalde en sus respectivos distritos.

Sería conveniente que dichos señores procuraran cerciorarse de si se han cumplido sus órdenes.

Entre el pasaje salido ayer en el vapor correo de Barcelona, figuraban don Jaime Ros, don Francisco Castell, don Teodoro Noé, don Miguel Bestard y muchos estudiantes que marchan a continuar sus estudios en las Universidades de la Península.

En el «Nuevo M'hónes» se embarcan para M'hón los oficiales del cuerpo de Telégrafos señores Bibiloni y Saura que acaban de ser destinados a prestar sus servicios en aquella isla.

Ayer tarde se embarcaron a bordo del vapor correo de Barcelona, desde donde se trasladarán a París, los señores N. G. y Chausade, autores del proyecto presentado al Ayuntamiento para celebrar una Exposición Universal en Palma.

Dichos señores repitieron al señor Alcalde que pasó al muelle a despedirlos, su promesa de mandar los documentos que solicita el Ayuntamiento para acceder a su petición.

Les deseamos un feliz viaje.

Estos pasados días se ha estraviado la sexta decima parte del billete nú-

mero 8588 del sorteo que se verificará hoy.

La persona que lo tenga en su poder puede entregarlo a la Administración de loterías de la Plaza del Mercado.

Mañana a las doce de la tarde se celebrará en este Instituto la solemne apertura del curso de 1903 a 1904 y la repartición de premios a los alumnos que los hubiesen obtenido.

Por la noche a las seis y media se verificará también solemnemente la apertura del nuevo curso académico y reparto de distinciones, en la Escuela de Artes e Industrias y Bellas Artes.

El novel presbítero don Jaime Borrás Rollán celebrará mañana su primera misa en la iglesia parroquial de San Bartolomé, de Sóller, a las siete y media.

Felicitemos al nuevo celebrante.

### Cuestiones municipales

Ayer por la mañana se reunió la Comisión de Fomento, enterándose de un oficio de la Diputación Provincial devolviendo sin terminar la información pública abierta por esta Corporación a petición del Ayuntamiento acerca de la conveniencia de solicitar del Gobierno para Mallorca la declaración de puertos francos y la celebración de un concierto económico.

La Diputación funda su negativa a terminar dicha información en que el Ayuntamiento prescindiendo de los trabajos que en aquel sentido estaba efectuando la Corporación Provincial invitó al Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona para celebrar una Asamblea Económica, en la que se tomaron conclusiones que prejuzgaban el asunto.

En vista de ello la Comisión acordó por unanimidad archivar dichos trabajos para tenerlos a mano en el caso de que pudiesen ser útiles en otra ocasión.

Se acordó proponer al Ayuntamiento que se conceda a los hijos de don José Ponsa, la autorización necesaria para instalar un motor de 44 caballos de fuerza en su fábrica de sedas del predio Son Suñeret, extramuros de esta ciudad.

Igualmente se acordó proponer la adquisición de un nuevo local para la escuela pública de niños del Molinar de Levante y señalar la cantidad de 26 pesetas mensuales a la maestra de la escuela de párvulos de la calle de Verí interia se encuentre un local aprósito para establecer la escuela y la habitación de dicha maestra.

Por último se acordó informar favorablemente el permiso solicitado por don Manuel Meneses, para instalar un depósito flotante de carbón en el muelle de esta ciudad.

Para hoy a las doce están convocadas las comisiones de Gobierno Interior y de Caminos y Paseos, para resolver varios expedientes de su respectiva competencia.

Reunida ayer la Comisión de Obras bajo la presidencia del señor Font y Monteros, acordó entre otras cosas proponer la recepción provisional de las obras de alcantarillado de la calle de la Ribera.

Además informó favorablemente varios permisos para obras particulares.

Copiamos del «Heraldo» de Madrid el siguiente artículo:

#### CONTRA EL PALUDISMO

La estación palúdica está ya en su apogeo máximo, y, desgraciadamente, en las regiones atacadas por la gravísima plaga de las fiebres intermitentes (calenturas) caen, víctimas de la infección, numerosos obreros, aldeanos y labradores.

En el interregno de estos últimos años, y en España especialmente durante el de 1902, las muchas investigaciones científicas, llevadas a término por sabios españoles y extranjeros, han contribuido notablemente al conocimiento de las causas y de los remedios de esta terrible epidemia, que convierte a las más fértiles provincias de España, durante la estación estival, en lugares de continuos sufrimientos y de muerte.

Mientras se espera que, por este motivo, la administración pública adopte las más convenientes medidas para combatir de un modo definitivo un tan grande azote, podemos entretanto indicar uno de los resultados obtenidos tras largos estudios, llevados a cabo por eminentes médicos, especialmente italianos y españoles; y en que, por medio de una cura completa\* compuesta de 20 piladoras del excelente e infalible preparado «ESANOPELE» de la casa Felipe Bisleri y Comp. de Milán, se puede, no solo truncar rapidísimamente el acceso febril, sino también curar radicalmente las consecuencias, generalmente bastante penosas y muy largas ocasionadas por las infecciones palúdicas.

PARA ROPA BLANCA, buena y de entera confianza. Dirigirse Almacenes Montaner, Sindicato 2 y 10.

## Exámenes

Tocan a su término los exámenes extraordinarios de las asignaturas que constituyen los diferentes estudios de este Instituto general y técnico.

Los verificados ayer dieron el siguiente resultado:

Química general, 2 aprobados; Aritmética 2 id.; Historia de España, 2 id.; Lengua Latina segundo curso, 1 id.; Dibujo, primer curso, 11 id.; Dibujo, segundo curso, 11 id.; Dibujo, tercer curso, 7 id.

Revalida de Comercio, 1 aprobado. Bachiller, primer ejercicio, un aprobado y 3 suspensos.

Esta mañana a las ocho y media se efectuarán los exámenes de segundo grado de Bachiller, y continuarán los de primero.

## Sobre tratados de Comercio

La circular del Ministro de Estado ya tienen nuestros lectores noticia de la circular del Ministro de Estado a las Cámaras de Comercio y demás Corporaciones Económicas pidiéndoles su opinión sobre la conveniencia de establecer tratados comerciales.

Acercas de esto leemos en un periódico de Barcelona que para tratar de este asunto se reunió días pasados la Comisión Arancelaria del Fomento del Trabajo Nacional.

El Presidente del Fomento expuso su parecer de que, no habiéndose realizado la revisión y reforma de los actuales Aranceles, trabajo que necesariamente debe preceder a la concertación de tratados, pues gracias a ella y al margen que los nuevos derechos ofrecen, será o no posible concertarlos, falta la base indispensable de los mismos y como de otra parte, salvo casos excepcionales a las naciones débiles y atrasadas les conviene poder disponer libremente de sus Aranceles para su mejor defensa contra la actitud de las más avanzadas, por todo esto opinó que en principio no podía aconsejarse la celebración de tratados de comercio. La Comisión Arancelaria aprobó por unanimidad este criterio, acordándose además proseguir el ya muy avanzado estudio de un nuevo arancel y facilitar cuantos datos sea posible relativos a las importaciones francesas y rusas.

Asistieron a esta reunión los señores Ferrer-Vidal, Cornet y Mas, Riviere, Cussó, Deniel, Passarell, Alesán Tayá, Puig y Farrés.

Esta tarde se reunirá la comisión especial de la Cámara de Comercio nombrada para estudiar la contestación que ha de darse a la circular del ministro de Estado pidiendo la opinión de las Cámaras acerca de la conveniencia de concertar tratados de Comercio.

## De Instrucción Pública

La carrera del Magisterio Ampliando lo que decíamos ayer tomamos de la «La Gaceta» el Real Decreto sobre modificación de la carrera del Magisterio.

Según dicha disposición, las asignaturas para la carrera de maestro elemental se cursarán en dos años, y serán las siguientes:

Primer año

Religión e Historia sagrada, alterna.—Gramática castellana con ejercicios de lectura y escritura (primer curso), diaria.—Nociones de Pedagogía, alterna.—Nociones y ejercicios de Aritmética y Geometría, idem.—Nociones de Geografía e Historia, idem.—Dibujo, idem.

Prácticas de enseñanza, trabajos manuales y ejercicios corporales para los maestros. Prácticas de enseñanza y labores para las maestras.

Segundo año

Pedagogía, alterna.—Derecho usual y Legislación escolar, idem.—Gramática castellana (ampliación), idem.—Geografía e Historia de España, idem.—Nociones de Agricultura, idem.—Ciencias físicas y naturales con aplicación a la Industria y a la Higiene, idem.

Prácticas de enseñanza, trabajos manuales y ejercicios corporales para los maestros.

Prácticas de enseñanza y labores para las maestras.

Los estudios para la carrera de maestros y maestras superiores se cursarán en las Escuelas Normales Superiores en dos años y con arreglo al siguiente plan:

Primer año  
Religión y Moral, alterna.—Estudios superiores de Pedagogía, idem.—Francés (primer curso), idem.—Aritmética y Algebra (primer curso), idem.—Geometría (primer curso), idem.—Lengua Castellana (primer curso), idem.—Caligrafía, id.—Música, idem. Prácticas de enseñanza y labores para las maestras.

Segundo año

Lengua Castellana (segundo año), alterna.—Historia de la Pedagogía, idem.—Francés (segundo curso), idem.—Aritmética y Algebra (segundo curso), idem.—Geometría (segundo curso), idem.—Geografía e Historia Universal, idem.—Ciencias Físicas y Naturales con aplicación a la Industria y a la Higiene, idem.—Música (segundo curso), idem.

Dibujo de adorno y aplicación a labores para las maestras. Prácticas de enseñanza en las escuelas y labores para las maestras.

Para matricularse en el grado superior, bastará tener aprobadas las asignaturas y revalida del grado elemental, sin que sea necesario haber satisfecho los derechos del título.

Las matriculas se seguirán haciendo por grupos de asignaturas, tanto en los Institutos como en las Escuelas Normales, constituyendo un grupo las de cada curso y abonándose 25 pesetas en dos plazos.

Los estudios del primer año del grado elemental habilitarán a los alumnos que los tengan aprobados para desempeñar las Escuelas elementales incompletas, siempre que hayan cumplido dieciocho años, y sin perjuicio de que puedan continuar libremente sus estudios al propio tiempo que desempeñen la escuela hasta obtener el grado elemental.

Las asignaturas aprobadas en los Institutos generales y técnicos para el Bachillerato serán de abono para la carrera del Magisterio.

A los que tengan aprobadas todas las asignaturas y ejercicios del Bachillerato podrá conferírseles el título de maestro elemental, un vez que aprueben las asignaturas de Pedagogía y practiquen en la escuela agregada en la Normal o Instituto durante el tiempo que considere suficiente el maestro regente de la misma.

El título de maestro superior, con arreglo a este plan, no da derecho para obtener plazas del profesorado en las escuelas Normales.

## Del Ejército

Clasificaciones.—Han sido declarados aptos para el ascenso los segundos tenientes de caballería don Rafael Cañellas y don Genaro Ribot Pou.

Destinos.—El subinspector médico de segunda clase don José Lacruz Gil de Bernabé ha sido destinado al Hospital militar de Palma, de Director.

El comisario de Guerra de segunda clase, don José Fabregas Flaquer, ha sido destinado a situación de excedencia, prestando servicio en la Comisión liquidadora.

Los oficiales primeros de Administración Militar don Pablo Haro Roselló, y don Rafael Morell Terris, han sido destinados a la Capitanía de Baleares y al parque de Artillería de Granada respectivamente.

El oficial tercero del mismo cuerpo don Luis Vallespir Serra ha sido destinado a la Capitanía General de Castilla la Nueva.

## COLEGIO DE INCA

Bajo la advocación de Santo Tomás de Aquino, de 1.ª y 2.ª Enseñanza y Bellas Artes.

Visto el gran desarrollo que hoy día ha tomado el comercio, hemos creído muy conveniente, establecer en este Colegio, los estudios indispensables para la carrera completa de Comercio, cuyo programa a continuación se expresa.

Primer año

Francés, Aritmética mercantil, Teneduría de libros por partida doble, Geografía general y Gramática Castellana.

Segundo año

Francés, Inglés, Cálculos mercantiles y teneduría de libros por partida doble, aplicada a sociedades mercantiles, Geografía Comercial, Historia de España y Algebra.

Tercer año

Francés e Inglés, Aplicación del Algebra a Cálculos de Banco, rentas vitalicias, anualidades etc., Legislación mercantil, Química aplicada a la industria y Cartas comerciales en castellano, francés e inglés.

Cuarto año

Curso suplementario, Repaso de todo el programa y nociones de Alemán.

NOTA.—Los Estudios de idiomas corren a cargo de un profesor francés, con títulos académicos franceses.—El Director, Pedro Ferrer.

EN NOVEDADES PARA SEÑORA Almacenes Montaner, Sindicato, 2 y 10

## Agricultura

El «Cycloconium oleaginum» del olivo

En el reciente Congreso Agrícola celebrado en Manresa por la Federación Agrícola Catalana-baleara, expuso el señor ingeniero agrónomo de la provincia de Barcelona nuestro paisano y colaborador don Isidoro Aguiló y Cortés, los datos que recogió en Italia con motivo del Congreso Agrícola Internacional de Roma. El profesor Rizo le proporcionó las datos a que los referimos.

Trátase de una criptógama, para sita en sus principios, saprófita más tarde, ó al contrario, si se quiere, pues si bien ataca y se desarrolla sobre las hojas vivas y los peciolos de ésta, vive y se mantiene y se reproduce sobre las hojas caídas y secas del olivo.

El mal que causa es de consideración. Cayendo las hojas del olivo invadidas por el «cycloconium» vase obligada el árbol a dar de una vez sus hojas nuevas, quedando contrariada así la emisión de flores, y por consecuencia la producción de fruto.

Parece da buenos resultados la sulfatación pulcra de los olivos por el caldo bordelés, tal como se aplica a la villa. Y por razón de época en que se presenta la invasión de «cycloconium», están indicadas las sulfataciones en Agosto y Septiembre.

Es todos modos es de recomendar como primera medida, recoger y destruir por medio del fuego todas las hojas caídas de olivo, podar debidamente el árbol y sulfatarlo antes de entrar en pleno otoño.

Las notas del señor Aguiló, expuestas en el referido Congreso de Manresa, tienen verdadera importancia.

La viruela del peral

Esta enfermedad, debida a un hongo microscópico, el «Fusicladium Pyrinum», se manifiesta en la fruta y con frecuencia en las ramas y en las hojas por medio de manchas negras ó morenas. Las peras atacadas se endurecen, se agrietan y son malas para el consumo. Como tratamiento, cortense y quemense al terminar el invierno todas las ramas atacadas. Antes de que se inicie la vegetación, pulverícese abundantemente el árbol con una solución de caldo bordelés a 4 por 100 de sulfato de cobre y muy neutra, de lo cual se adquirirá la certeza por medio de papel tornasolado. Se pulverizará por segunda vez, con solución a 2 por 100 de sulfato de cobre, cuando las peras pequeñas tengan el tamaño de un guisante, y por tercera vez un mes después de la pulverización.

## Del Instituto

Cuadro de días y horas de clase de los Estudios generales de Bachiller durante el curso de 1903 a 1904.

Hoy se fijará en el tablón de anuncios de este Instituto, el siguiente cuadro indicativo de las asignaturas, días y horas de clase y profesores de los «Estudios generales de Bachiller»:

Primer año

Lengua Castellana.—Los miércoles, jueves y sábados, de 10 y cuarto a 11 y cuarto, por don Magín Verdagué.

Geografía general y de Europa.—Los lunes, miércoles y viernes, de 10 y cuarto a 11 y cuarto, por don Juan Llopis.

Nociones de Aritmética y Geometría.—Los martes, jueves y sábados, de 11 y media a 12 y media, por don Benjamín del Riego.

Religión.—Los martes y sábados, de 9 a 10, por don Pedro Martí.

Caligrafía.—Los lunes, miércoles y viernes, de 11 y media a 12 y media, por don Miguel Porcel.

Segundo año

Lengua latina, primer curso.—Los lunes, miércoles y viernes, de 8 y media a 10, por don José Sanchez Doblas.

Geografía especial de España.—Los martes, jueves y sábados, de 10 y cuarto a 11 y cuarto, por don Juan Llopis.

Aritmética.—Los martes, jueves y sábados, de 11 y media a 12 y media, por don Antonio Mestres.

Religión.—Los lunes y viernes de 9 a 10, por don Pedro Martí.

Gimnasia, primer curso.—Los lunes, miércoles y viernes, de 8 y media a 4 y media, por don Eusebio Ferrer.

Tercer año

Lengua latina, segundo curso.—Los martes, jueves y sábados, de 11 y media a 12 y media por don José Sanchez Doblas.

Lengua francesa, primer curso.—Los martes, jueves y sábados de 9 a 10, por don Miguel Ignacio Oliver.

Historia de España.—Los lunes, miércoles y viernes, de 11 y media a 12 y media, por don Juan Llopis.

Geometría.—Diaria, de 10 y cuarto a 11 y cuarto, por don Benjamín del Riego.  
Religión.—Una clase semanal, los miércoles de 9 a 10, por don Pedro Martí.  
Gimnasia, segundo curso.—Los martes, jueves y sábados, de 3 y media a 4 y media, por don Eusebio Ferrer.

Quarto año  
Preceptiva literaria y Composición.—Los martes, jueves y sábados, de 9 a 10, por don Magín Verdaguer.  
Lengua francesa, segundo curso.—Los lunes, miércoles y viernes, de 9 a 10, por don Miguel Ignacio Oliver.  
Historia Universal.—Los martes, jueves y sábados de 11 y media a 12 y media, por don Juan L'opis.

Algebra y Trigonometría.—Diaria de 10 y cuarto a 11 y cuarto, por don Antonio Mestres.  
Dibujo, primer curso.—Los lunes, miércoles y viernes de 3 y media a 4 y media, por don Manuel Pareja.

Quinto año  
Psicología y Lógica.—Los martes, jueves y sábados, de 10 y cuarto a 11 y cuarto, por don Sebastián Font y Salvá.  
Elementos de Historia general de la Literatura.—Los lunes, miércoles y viernes, de 11 y media a 12 y media, por don Magín Verdaguer.

Física.—Diaria, de 9 a 10, por don Joaquín Botia.  
Fisiología e Higiene.—Los lunes, miércoles y viernes, de 10 y 1/4 a 11 y 1/4, por don José Fuset.

Dibujo, 2.º curso.—Los martes, jueves y sábados, de 3 y media a 4 y media, por don Manuel Pareja.  
Sexto año  
Ética y Rudimentos de Derecho.—Los lunes, miércoles y viernes, por don Sebastián Font y Salvá.  
Historia Natural.—Diaria, de 11 y media a 12 y media, por don José Fuset.

Agricultura y Técnica Agrícola.—Diaria, de 9 a 10, por don Pedro Estelrich.  
Química general.—Los martes, jueves y sábados, de 10 y cuarto a 11 y cuarto, por don Joaquín Botia.

Clases nocturnas  
He aquí el horario de las clases gratuitas para obreros. Serán nocturnas y una vez por semana, en los días y horas que se indican, a excepción de la de Dibujo, que será diaria.  
Gramática castellana.—Los jueves, de 7 a 8, por don Miguel Verdaguer.  
Francés.—Los jueves, de 8 a 9, por don Miguel Ignacio Oliver.  
Geografía e Historia.—Los sábados, de 7 a 9, por don Juan Llopis.

Física y Química.—Los lunes, de 7 a 8, por don Joaquín Botia.  
Agricultura y Técnica Industrial.—Los lunes, de 8 a 9, por don Pedro Estelrich.  
Geometría.—Los martes, de 7 a 8, por don Benjamín del Riego y Fernandez Vallín.

Caligrafía.—Los martes, de 8 a 9, por don Miguel Porcel.  
Aritmética y Contabilidad.—Los miércoles, de 7 a 8, por don Antonio Mestres.  
Moral y Rudimentos de Derecho.—Los miércoles, de 8 a 9, por don Sebastián Font y Salvá.  
Higiene.—Los viernes, de 7 a 8, por don José Fuset.

Dibujo.—Diaria, de 9 a 10, por don Manuel Pareja.  
Estudios del Magisterio  
El Secretario de este Instituto don Magín Verdaguer está confeccionando el horario para los «Estudios elementales de Maestro», conforme a la reforma dispuesta por R. O. del Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, inserta en la «Gaceta de Madrid» del 26 del corriente y que publicamos en otro lugar de este número.

Por estos días, pues, a causa de dicha reforma, no se puede saber todavía el horario de dichos estudios, pero lo daremos a conocer oportunamente.

## Notas del mar

En los astilleros  
Desde hace varias semanas se nota muy poco trabajo ocupándose un centenar de obreros en hacer ligeras reparaciones a algunas embarcaciones de cabotaje y la construcción de dos laúdes de la pesca del bou y de otras pequeñas embarcaciones.  
Además se halla fondeado frente a la Lonja, sufriendo una ligera reparación en la máquina, el vapor *Menfi*.

Ayer recibió el conocido comerciante y naviero señor Cortés un telegrama del capitán del Bergantín goleta *San Francisco* acusándole su feliz arribo a Barcelona procedente de Cana-

rias, en cuya travesía emplearon muchos días.  
—Las barcas del bou se hicieron ayer a la mar, por primera vez, para dedicarse a la pesca.

—En la mañana de ayer entraron en este puerto los vapores correos *Nuevo Mahón* e *Iseño*, procedentes de Mahón y Alicante e Ibiza, respectivamente, conduciendo pasaje y carga.

—El *Nuevo Mahón* lo mismo que el *Belver* salieron por la tarde a las seis, para Mahón y Barcelona, respectivamente con la valija, pasaje y carga.

## Cultos

Para hoy  
Jubilco de Cuarenta-Horas  
Continúan en la Merced, exposición a las seis y media de la mañana, a las diez y media y la misa mayor. Por la tarde actos de coro al anochecer la solemne reserva de S. D. M.

Otras funciones  
En San Jerónimo fiesta del Santo titular. A las nueve media se cantará tercia y despues la misa mayor con exposición, música y sermón que dirá el P. José Auba. Por la tarde a las siete tendrá lugar el último día de novena reservándose despues el Santísimo.

Visita a la corte de María  
A Nuestra Señora de la Consolación, en el Socorro.

Para mañana  
Jubilco de Cuarenta Horas  
Concluyen en la Merced; exposición de Santísimo a las seis y media; a las diez tercia y misa cantada. A las cinco de la tarde actos de coro y la reserva de S. D. M.

Otras funciones  
En Santa Catalina de Sena al anochecer despues de la exposición y rosario se dará principio a la novena de Nuestra Señora del Rosario con música y sermón que dirá don Bernardo Matas, Pbro.

En la Catedral al anochecer principiará la devoción del Santo Rosario, con exposición del Santísimo; la misma devoción se practicará en las iglesias parroquiales y demás oratorios.

Visita a la Corte de María  
A Nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral.

Santoral  
Hoy.—San Jerónimo, doctor y fundador.

Mañana.—La Dedicación de la Santa Iglesia Catedral y el santo Angel Custodio del reino de España.

## Sociedades y Corporaciones

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia  
Habiéndose presentado los mutuarios M.M., M.M., C.J., P.J.B., J.A. y M.C., a cuyo favor se expidieron las papeletas de empeño números: 22.678, 22.880, 26.078, 45.939, 48.531 y 44 mil 149 respectivamente en solicitud de que se les entreguen los objetos pignoraes sin presentación de las citadas papeletas que manifiestan haber extraviado, se hace público por medio de este periódico a fin de que cuantas personas se crean con derecho a formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro el plazo de ocho días a contar desde esta fecha.  
Trascurrido el plazo citado quedarán nulas y sin valor alguno dichas papeletas entregándose los objetos a los solicitantes.  
Palma 28 de Septiembre de 1903.—El Vocal de turno, José Morey, Pbro.

## Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Los monteristas  
Madrid 29 a las 9'45

Insistese en que los amigos del ex presidente del Senado, señor Montero Ríos formarán un grupo político con un programa esencialmente democrático, reconociendo la jefatura de dicho señor; pero apesar de cuanto se diga en este sentido no hay nada seguro hasta que regresen a Madrid los prohombres del partido liberal en la próxima primera decena de Octubre.

Un discurso  
Madrid 29 a las 10'10

Oviedo.—El diputado señor Melquiades Alvarez pronunció un brillante discurso combatiendo

el radicalismo que tanto daña a la democracia y es causa de que se malogren los esfuerzos de los republicanos encaminados a restar fuerzas a la masa neutra para atraerlas a la república.

Censuró además el caciquismo político que tantos males acarrea.

El ataque a las instituciones  
Madrid 29 a las 13

El ministro de la Gobernación señor García Alix ha dec arado que su criterio es perseguir a todos los que ataquen las instituciones y cuyo criterio lo mantiene todo el gobierno pues es un acuerdo que se tomó en el último consejo de ministros.

El paradero de M. Combes  
Madrid 29 a las 13

En los centros oficiales se sigue guardando gran reserva acerca del paradero del presidente del consejo de ministros de Francia M. Combes.

Esta reserva la guardan obedeciendo los deseos de M. Combes que quiere conservar irremisiblemente el incógnito.

Atrocidades de los turcos  
Madrid 29 a las 13'45

Sofía.—Los turcos han incendiado ciento once pueblos teniendo que refugiarse en las montañas unos ciento cincuenta mil habitantes.

Las tropas turcas continúan sus desmanes no respetando sexo ni edad.

El statu quo en Marruecos  
Madrid 29 a las 13'45

Londres.—El gobierno inglés ha cambiado una nota amistosa con Francia acerca de la cuestión de Marruecos.

Dícese que Inglaterra y España han convenido mantener el statu quo en Marruecos de acuerdo con Francia.

Los republicanos de Barcelona invitan a Mr. Combes.  
Madrid 29 a las 16'16

Barcelona.—Algunos caracterizados republicanos han dirigido por telégrafo al Presidente del Consejo de Ministros francés mon sieur Combes una invitación, para que visite Barcelona.

Créese que no accederá a este deseo para evitar manifestaciones de cierto caracter, que quiere eludir.

Manifestaciones de Puigerver sobre la jefatura.  
Madrid 29 a las 17'30

El señor Puigerver ha declarado a los periodistas que no se explica la contradicción de los que ahora muestran impaciencia por que se elija un jefe para el partido liberal, pues estos mismos fueron los que se opusieron a que se designase dicho jefe a raíz de la muerte de Sagasta.

Muéstrase partidario del que ocupe la jefatura del partido liberal el señor Montero Ríos.

Mencheta.

No hay casa que merezca tantos elogios por su correcto proceder y por el perfeccionamiento en sus tan afamados aparatos, como los que para cada «hernia» (quebraduras), inventa para su curación el acreditado especialista de la casa Vidal Hermanos de Barcelona.

Recomendamos, pues, a los pacientes no dejen de visitar al señor Vidal, quien se hospederá en el Hotel Continental, calle de San Miguel, número 35, y recibirá los días 5 y 6 por la mañana solamente de Octubre.

PARA LAS PERSONAS DELICADAS

Se sirve leche pura y fresca a las 8 de la noche que se conserva y puede tomarse sin hervirla hasta primer hora del amanecer. A esta hora hay otro servicio de leche recién ordeñada, por tener ganado dentro de Palma.

LECHERIA SUIZA, Mifonas, número 21 y 23, Palma.

# Ultimas noticias

## Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Villaverde satisfecho.— Los próximos viajes del Rey.— Regreso.  
Madrid 29 a las 19'40

San Sebastián.—El señor Villaverde se muestra satisfecho de las atenciones de que ha sido objeto por parte de S. M. el Rey.

El Monarca marchará directamente a Madrid, donde presidirá uno ó dos Consejos. Despues irá a Zaragoza no habiéndose fijado en difinitiva la fecha.

Tampoco se ha fijado la fecha de los viajes a Andalucía y Portugal.

El señor Villaverde ha negado que pensara modificar el Gabinete, ni disolver las Cortes.

No se ha fijado la fecha en que han de celebrarse las elecciones municipales.

El señor Villaverde ha salido en el exprés para Madrid, habiendo acudido a despedirle el señor Dato, las autoridades, sus amigos el señor León y Castillo, el señor Dato y el señor Ugarte.

Este ha salido también para Madrid en el mismo tren.

Se ignora la fecha del regreso de la Corte a Madrid.

Los estudiantes de Valladolid.— Un apeleado.— Cierre de la Universidad  
Madrid 29 a las 20'10

Valladolid.—Un grupo de estudiantes siguió a dos profesores de la Facultad de Derecho insultándoles.

Uno de los alumnos pronunció una frase ofensiva contra el catedrático señor Michelena y éste apeleó al estudiante dejándole tendido al suelo sin sentido.

El herido es un hijo del Marqués de Monteagudo.

Visto el hecho por los demás estudiantes, se indignaron, teniendo aquel que refugiarse en una casa.

Lamentanse los alumnos del rigor empleado por los catedráticos en los exámenes.

El Gobernador visto el estado de ánimo de los alumnos, ordenó el cierre de la Universidad.

El viaje del Rey a Portugal.— Regreso.— La retirada de Maura.— Noticia desmentida.  
Madrid 29 a las 22'45

Es muy probable que a mediados de Noviembre S. M. el Rey visite a Portugal.

El señor Romero Robledo regresará el jueves a esta Corte.

El viernes es esperado el señor Maura.

Se confirma la noticia acerca de la próxima retirada del señor Maura de la política.

Los amigos del señor Marqués de la Vega de Armijo, niegan que esté de acuerdo con el señor Montero Ríos respecto a la Jefatura.

Regreso. Indulto. Suposición.— Protesta.  
Madrid 29 a las 23'25

El domingo próximo regresará a Madrid el señor Moret.

Reina la impresión de que el gobierno concederá el indulto a Cecilia Aznar.

Se supone que se encuentra camino de Barcelona M. Combes.

Valladolid.—Los estudiantes de la Universidad, han enviado telegramas de protesta a los señores García Alix y Bugallal, contra el proceder del catedrático señor Michelena.

Más sobre los estudiantes de Valladolid — Traslado de presos.  
Madrid 30 a las 1'15

Los despachos oficiales de Valladolid, afirman que de púes de la conferencia que los estudiantes celebraron con el Gobernador, aquellos muestranse algo más calmados.

Hoy se reanudarán los exámenes.

Se celebrará un consejo de disciplina para depurar los hechos.

Logroño.—En vista del estado ruinoso en que se halla el edificio de la Cárcel, los reclusos han sido trasladados al presidio correccional.

Mencheta

## Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES

|                            |        |
|----------------------------|--------|
| Fomento Agrícola           | 100 00 |
| Crédito Balear             | 98 50  |
| Salinera Española          | 160 00 |
| Bonos Municipales          | 40 00  |
| Obligaciones al 6 por 100  | 103 00 |
| Obligaciones al 5 por 100  | 100 25 |
| Ileñías                    | 54 25  |
| Obligaciones de la Islaña  | 102 00 |
| Ferro-carriles de Mallorca | 45 50  |
| Alumbrado por Gas          | 78 00  |
| La Económica               | 14 00  |

VALORES PUBLICOS

|                          |        |
|--------------------------|--------|
| Madrid 29                |        |
| 4 p. 3 interior          | 77 95  |
| Amortizable al 5 p. 3    | 97 00  |
| Carpetas                 | 00 00  |
| Banco de España          | 472 00 |
| Tabacos                  | 439 00 |
| Francos                  | 34 75  |
| Líbras                   | 00 00  |
| Barcelona 29             |        |
| 4 p. 3 interior perpétuo | 78 20  |
| Amortizable              | 00 00  |
| Nortes                   | 60 60  |
| Alicantes                | 00 00  |
| Orenses                  | 00 00  |
| Francos                  | 35 00  |

## CHARLA CIENTIFICA

Origen de la calvicie  
La calvicie es debida a la presencia en las glándulas sebaceas de un microbio llamado «El Sebumbacillus», descubierta por el célebre químico-farmacéutico Louis Dequeant, de París.

Su importante descubrimiento dió lugar a la presentación a la Academia de Medicina de dos Memorias, que constituyen un completo y detallado tratado de higiene del cabello y se remiten gratis, pidiéndolas a los señores depositarios.

Hoy, gracias a Mr. Dequeant, la calvicie ha entrado de lleno en el dominio de la ciencia y su antiséptico es el único que puede aislar y destruir ese microbio.

Depósito:—En Palma: Sra. Vda. de Frau, farmacia, Unión, 108.—En Manacor: Gabriel Fuster, farmacia, Mayer, 2.—En Barcelona: Pedro Genové, farmacia, Rambla Centro, 3.

## NOTABLES EFECTOS

El mareo de mar, la dilatación del estómago, vómitos, pirosis, acedias, agua de boca, diarreas, disenterias y pesadez gástrica, se curan con el «Elixir Estomacal» de Saiz de Carlos.

98 por 100 de los que padecen dispepsia nunca se curarán: es al principio cuando se notan los síntomas, falta de apetito, mala digestión ó mal funcionamiento del hígado, cuando debían haber tomado un remedio como las Píldoras de Vida del Doctor Ross.

## Café Restaurant LIRICO

Esta noche de nueve a once en dicho establecimiento se celebrará una velada-concierto vocal en el que tomará parte el tenor señor Fernández.

## LA MODISTA BARCELONESA

A. GUADALUPE  
Tiene el honor de participar al distinguido público palmasano, que dentro de la primera quincena del mes de Octubre llegará a esta población con una escogida colección de sombreros de señora.

O'95 CENT. PTA.  
un litro Moscatel Extra.

LA VIÑA  
53 Unión 53

# TINTORERIA PARISIENSE

## FRANCISCO MARTÍ

(Casa fundada en 1874)

Jaime II, número 55, (Antes Bastaxos)

El dueño de este establecimiento participa a su numerosa clientela, y al público en general, que después de tres meses de ausencia, viajando por el extranjero, y habiendo visitado las principales manufacturas de dichos países, ha sido portador de las últimas novedades para teñir toda clase de ropas en todos colores, así como también para el lavado, una de las especialidades de esta casa es el LAVADO A SECO. Todos estos trabajos se hacen sin necesidad de desmenuar ninguna prenda, como también son garantizados, prueba de ello los muchos años de existencia, por lo tanto no debe confundirse esta casa con otra.

NOTA.—Esta casa no tiene sucursales.

### PRECIOS MUY MÓDICOS

#### CALLOS-DUREZAS

¡Es el mejor. Siempre cural!

Erecese contra las numerosas imitaciones, que no hacen más que desacreditar nuestro producto, pues no pueden en modo alguno extirpar y curar de raíz los callos y durezas, como está probado por los curas el nuestro. De venta: Farmacia Valenzuela y principales.

#### CALLOS-DUREZAS

¡Jamás deja de dar resultados!

Es inodoro, no duele, mancha ni corroe. Calma el dolor a la primera aplicación, extirpando pronto los callos y durezas. Estuche con frasco, pincel e instrucciones.

UNA PESETA

## Callicida Abras Xifra

### Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

Línea de Venezuela-Colombia.—El 11 de Octubre saldrá de Barcelona y el 18 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor «León XIII», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Caracas, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

También se admite carga para Maracaibo, Carupano y Trinidad, con trasbordo en Curacao.

Línea de Cuba y Méjico.—El día 16 de Octubre saldrá de Bilbao el 19 de Santander y el 20 de Coruña el vapor «Alfonso XIII», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Línea de New York Cuba y Méjico.—El día 26 de Octubre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor «Manuel Calvo», directamente para New York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Línea de Filipinas.—El día 10 de Octubre saldrá de Barcelona, haciendo hecho las escalas intermedias el vapor «Alicante», directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El 2 de Octubre saldrá de Barcelona, el 4 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor «P. Struettgen», directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias.—El día 17 de Octubre saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma, Santa Cruz de Tenerife, regresando a Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Fernando Pó.—El 25 de Septiembre de Barcelona y el 30 de Cádiz saldrá el vapor «San Francisco», para Fernando Pó, con escalas en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Tángor.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tángor: martes, jueves y sábados.

Para más informes, acúdase a los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

#### CHOCOLATES Y DEMAS PRODUCTOS

DE LA CASA

#### MATIAS LOPEZ

Se expenden en todas las Confiterías, Colmados y Ultramarinos.—DEPOSITO GENERAL para «Castellón» y «Balears».—ALFREDO RIERA é HIJOS, Ingenieros.

RONDA DE SAN PEDRO, NUM. 36, BARCELONA

### Islaña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

Sevicio Semanal y directo entre Palma y Marsella

Vapores

BELLVER — CATALUÑA — BALEAR — ISLEÑA — LULIU

Salidas de Palma para Marsella todos los sábados tarde. Salidas de Marsella para Palma, todos los martes a medio día.

Para informes y despacho: Oficinas de la Islaña Marítima. NOTA.—Los conocimientos de embarque deberán quedar despachados antes de medio día del día de salida.

Las mercancías se recibirán sobre muelle y despacharán en las oficinas todos los días no festivos.

### NUNCA LAS CAPSULAS

#### PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las «Blenorragias» (purgaciones) «Gonorreas» y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica a «8 pesetas» en todas las farmacias y en Palma la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2 y en el Centro Farmacéutico.



#### A TODO EL QUE SUFRE

del pecho la garganta ó los pulmones

Se recomienda como el remedio por excelencia para curarse rápidamente y con casi infalible seguridad el

### PECTORAL DE ANACAHUITA

No hay Tos, Ronquera, Bronquitis ni Afección Pulmonar que resista a su poderosa y benéfica acción.

TOMADO EN UNIÓN CON EL

### ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

MARCA LANMAN Y KEMP

Aun cuando se haya declarado la temible Tisis sostienen y alivian al enfermo como ningún otro remedio.

EXIGIR SIEMPRE LA «MARCA INDUSTRIAL» CON LA FIRMA DE

### LANMAN & KEMP, New York,

COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD.

### Gran fábrica de productos refractarios y de gré

#### M. CUCURNY

PROPIETARIO DE LAS MINAS

DE TIERRAS REFRACTARIAS



Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis.

Venta de tierras refractarias.

Fábrica: Berdets. Teléfono, 8.277.

Despacho: Princesa y Costanera, 6.—Teléfono, 1.647, Barcelona.

### Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Sea de seguro resultado:

En los «herpes», así internos como externos; en las «llagas», granos, úlceras, manchas, etc.; en las «anginas», irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros, pulmonares crónicos, etc.; en las «escrófulas» y «anemias»; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Véndese: precio del frasco 8 pesetas.—Depósito: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2 y Centro Farmacéutico.

PALMA.—Tip. Lit. de Amengual y Muntaner.

#### Bicicleta

Se desea vender una en muy buenas condiciones, con todos sus accesorios, rueda libre y cubre cámaras nuevas. Diríjase Centro de Anuncios, donde informarán quien es el dueño.

#### Cocharo

Se necesita uno en buenas condiciones. Informarán de 10 a 12 mañana, Puerta de San Antonio, (Extramuros), letra A

### Vapores Trasatlánticos de Pinillos

#### IZQUIERDO Y COMPANIA

ANTILLAS, MÉJICO Y ESTADOS UNIDOS

Para Las Palmas, Tenerife, Santa Cruz de las Palmas, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Cienfuegos y New Orleans. Saldrá el día 1.º de Octubre el vapor

#### Pio IX

Admite carga y pasajeros para dichos puntos. Para informes diríjase a los representantes de la Compañía. SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS

calle de San Juan, núm. 20, Palma. NOTA.—Teniendo la cuba muy limitada se advierte a los señores embarcadores que no se admitirá la carga que no esté previamente comprometida.

## CALLICIDA LLUCH

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Gilberto Sanzallo, San Nicolás, 39, y en las farmacias, droguerías y zapaterías.

## IMPORTANTE

### A LOS COSECHOSOS DE ACEITE

Teniendo un variado surtido de calderas de lance para dicha fabricación en los talleres de los Sres. Felipe Saggese hermanos, de Binisalem, las piden a disposición del público y al mismo tiempo encontrarán un gran surtido de calderas nuevas de todas dimensiones a reducidísimos.

Suplicamos a los señores cosecheros que aprehen dicha ocasión.

BINISALEM (MALLORCA)

### Depilatorio VENUS

Preparado por la casa J. LL. PRUNES

Despacho: Gobernador, 6, Barcelona



Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo.

Se mandarán prospectos gratis a quien mande una tarjeta con las señas.

Precio: 5 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo, mandando 6 pesetas en sellos ó otra forma de fácil cobro.

Detalle.—En las principales perfumerías, droguerías, peluquerías y selones de peinar.

Se vende en Palma: Don Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 14.—Perfumería Mederista, San Nicolás, 38.—Don Francisco Meridiano, Cádiz 6.

## NO MAS VELLO

18 años de éxitos son la mejor garantía de que los «Polvos cosméticos de Franch» quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven a reproducirse. Este «depilatorio» es muy útil a las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bote.—Se vende en las principales farmacias y en Palma la de Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 14, y en el Centro Farmacéutico.